
Деепричастия

� Особая форма глагола, которая 
обозначает добавочное действие при 
основном  глаголе , зависит от него и 
отвечает на вопросы

�  Что сделав? (совершенный вид)
� Что делая? (несовершенный вид)
� В предложении является 

обстоятельством. Н-р Он говорил,/ не 
смотря на собеседника/.



Деепричастный оборот

� -это деепричастие с зависимыми 
словами.

� Деепричастия и деепричастный оборот
� на письме всегда выделяются запятыми.
� Н-Р : Он шел , не торопясь.
� Машина , /завернув за угол /, 

остановилась.



НЕ с деепричастиями

� Не с деепричастиями всегда пишется 
раздельно. Н-Р : Не проиграв , Не 
спеша.

� НО  пишется слитно , если без НЕ не 
употребляется. 

� Запомни:   НЕГОДУЯ,   НЕДОУМЕВАЯ,   
НЕНАВИДЯ,  НЕВЗЛЮБИВ,      
НЕИСТОВСТВУЯ.



Деепричастия совершенного 
вида

� Отвечают на вопрос ЧТО СДЕЛАВ  ? и 
образуются при помощи суффиксов         
В   - ВШИ.

� Н-Р : улыбаться- улыбнувшись
�          решиться- решившись
�          купить- купив
�          заболеть- заболев



Деепричастия 
несовершенного вида

� Отвечают на вопрос ЧТО ДЕЛАЯ ?
� И образуются при помощи суффиксов 

А-Я
� Н-Р : делать- делая
�          не спешить- не спеша
�          купаться - купаясь
�          рисоваться- рисуясь



Признаки глагола

Вид
1.Совершенный –что сделав?

Улыбнуться -улыбнувшись
Несовершенный – что делая?

Читать- читая
2. Возвратность- возвращаясь

Невозвратность –ожидая
Переходность- непереходность
Ожидая подругу- гуляя по парку



Признаки наречия
Не изменяется ни

 по родам
по числам
по лицам

В предложении является 
обстоятельством.



Морфологический разбор
Он шел, улыбаясь- деепричастие.

Н.Ф.- улыбаться
Морфологические признаки
Несовершенный вид, непереходное, 
возвратное, не изменяется
Синтаксическая роль-
обстоятельство


